



MILICIA POPULAR

DIARIO DEL 5º REGIMIENTO DE MILICIAS POPULARES

Francos Rodríguez, 5. -- Teléfono 47384 -- Año I. Número 25 -- Madrid, 23 de agosto de 1936

**Los
mineros,
con su
dinamita,
al servicio
de la
República
popular
democrática**



LOS CAMPESINOS, EN LAS MILICIAS POPULARES

El Ejército de las milicias no se compone únicamente de obreros de la ciudad. Los campesinos también forman parte de él. El trabajador campesino y el pequeño propietario del campo sabe lo que le va en esta lucha contra los grandes terratenientes y los usureros.

Tomán una parte muy activa en la guerra que han provocado los militares traidores pagados por unos cuantos ricachos. Diariamente publica la prensa fotografías de campesinos que salen alegres a luchar contra sus enemigos de siempre, contra los que les han robado su sangre y su sudor. Y en el cuartel general del 5.º Regimiento de Milicias se reclutan cientos de campesinos que vienen a Madrid a reforzar los puestos de combate.

Pero, tal es el odio que los trabajadores del campo sienten hacia la canalla reaccionaria y fascista, que su acción no se reduce sólo a lo expuesto. Por todos los medios combate. Como el obrero de la ciudad, se vate en la vanguardia y en la retaguardia. Posiblemente, nunca encontró un invasor mayor hostilidad en los lugares que entró a fuerza de terror que el que encuentran los fascistas en los pueblos que ocupan. Todo les es hostil. Sólo a fuerza de medidas terriblemente brutales pueden seguir manteniéndose. Niños y mujeres, jóvenes y vie-

jos, les odian profundamente. A ellos les consta esto. La división es profunda, como tiene que ser entre quienes defienden dos intereses tan opuestos. El de los fascistas, de seguir manteniendo la opresión secular que se ha ejercido sobre los campesinos y sobre el pequeño propietario del campo, que apenas puede comer de sus miserables ingresos, y el de los campesinos, de conquistar el derecho a la vida.

De aquí nace el recelo que sobre su retaguardia sienten los fascistas.

No la tienen segura, a pesar de sus fusilamientos, del pillaje de toda la ola de barbarie que les acompaña.

Los campesinos mantienen cada día más firme su actitud de defensa del Frente Popular de la democracia, por ello representa una mayor justicia en los campos españoles.

Sabemos de casos de heroísmo de las mujeres del campo, que asombrarán al mundo cuando se relaten. A todas horas, la lucha en la retaguardia facciosa se manifiesta en múltiples casos.

¡Bien por los campesinos españoles! ¡Ni agua, ni pan en la retaguardia fascista!

¡Hay que seguir acosándolos por todos los medios! ¡Todo es justo contra los verdugos del pueblo español!

Los heridos de la Clínica del Trabajo están magníficamente atendidos

Uno de los aspectos más interesantes de la organización de la retaguardia es el de los hospitales de sangre, donde se cuida a los heridos en la lucha liberadora del pueblo español contra la sublevación fascista.

Nos hemos dirigido a la Clínica del Trabajo, dependiente del Instituto Nacional de Previsión, donde, aunque siguen atendándose a los obreros lesionados en accidentes del trabajo, se han dedicado 40 camas para los heridos del frente, especialmente con fracturas graves.

Nos recibe el doctor José Bordona, que nos conduce hasta donde están los heridos milicianos.

—¡Esos son los que le dirán cosas interesantes!—nos dice.

Lo primero de que nos hablan los heridos es de lo bien que se encuentran en el establecimiento, de lo cuidadosamente atendidos que están por médicos y enfermeras.

—¿Has apuntado a don Antonio Oller? ¿Has apuntado a don Luis Ramallal? ¿Has apuntado al doctor Diéguez? ¿Has apuntado a don José Bordona? ¿A los enfermeros? ¿A las enfermeras, a las que hemos regalado un ramo de flores?

Los bravos muchachos están entusiasma-

dos de las curas que les han hecho los competentísimos doctores, por el modernísimo material que tienen a su disposición, por el trato que reciben del personal; por todo lo cual no podemos menos de felicitarlo en nombre de todos los combatientes antifascistas.

Hablamos en primer lugar con el comandante de Milicias Angel Ruiz, herido de bala "dum-dum" el 1 de agosto, en el Puerto del León.

—A pesar de todo—nos dice—, conseguimos plenamente nuestro objetivo, logrando avanzar dos kilómetros. El fuego duró ocho horas, y al final, al tratar de reforzar unas ametralladoras amenazadas, recibí este balazo "dum-dum", disparado a pocos metros de distancia, que me ha destrozado el antebrazo. Gracias a los cuidados que aquí se me prestan, no lo he perdido completamente. Confío en estar pronto curado, para volver al frente, hasta aplastar definitivamente al fascismo.

Allí hablamos también con Aníbal Villalón, herido en la emboscada frustrada que prepararon a la columna Mangada en El Espinar, con Domingo Carretero, el sargento Gerardo Ruiz, el dinamitero Riaño, Andrés

La octava compañía de Acero realiza una brillantísima acción en Peguerinos

Nuestros bravos milicianos que están luchando en el frente de Peguerinos cada día van superándose en lo brillante de su actuación en lucha contra el fascismo. Estas fuerzas han realizado recientemente una acción importantísima. Sabiendo que una columna rebelde merodeaba por los alrededores de la posición de Navazuelas, decidió el mando que fuese atacada. Se dividió la fuerza, encargándose de actuar por el flanco derecho la compañía del capitán Serrano y teniente Suárez. La acción fué tan afortunada, que éstos últimos avanzaron hasta conquistar una altura a la cual pusieron el nombre de "Monte Acero", en honor de las compañías de este nombre que con tanto valor se han batido. En esta acción se hicieron al enemigo 80 bajas, le quitaron 30 fusiles, una ametralladora, cuatro morteros, 20 granadas de artillería y muchas bombas Laffite.

En la acción se distinguieron el sargento Sevilla, que tuvo un comportamiento heroico, y los bravos "aceros", tan valientes como siempre. De esta acción apenas se ha dado noticia, en lo que se refiere a la parte tan decisiva que en ella tuvieron los "aceros", mandados por el capitán Serrano y el teniente Suárez, y por la cual ha felicitado el ministro de la Guerra a este último por su heroico comportamiento.

Entre estas fuerzas se da el mismo caso que entre muchas otras: la compenetración entre el mando y los combatientes es absoluta.

Sobre esto, nos dice el teniente Suárez:

—Nosotros también lo estamos con ellos; son unos muchachos formidables, valientes y tenaces en la lucha. Cuando les quisimos enviar a retaguardia a tomar un descanso, que bien se lo habían merecido, se negaron todos como un solo hombre pidiendo volver para el frente. Y allí están luchando contra el fascismo y por la libertad del pueblo español.

Blanco y José Rocha Cerqueira, heridos en el frente de Guadarrama, luchando todos heroicamente contra la sublevación criminal. Sentimos no tener espacio para detallar las diferentes ocasiones en que fueron heridos estos valientes.

Destaquemos aquí la excelente animación de todos y los deseos que tienen de estar pronto curados para volver al campo de batalla.

Por intermedio de MILICIA POPULAR saludan al 5.º Regimiento y a todos los milicianos que están luchando contra el fascismo. Mañana publicaremos el emocionante relato del cabo Francisco Villanueva, fugado en Somosierra de las filas facciosas.

¡Salud, bravos camaradas; el pueblo español no olvidará jamás lo que por él habéis hecho!

SE APROXIMAN JORNADAS
DECISIVAS

Córdoba, al alcance de la mano

Desde ayer se viene hablando de la conquista de Córdoba por nuestras valientes fuerzas. Lo cierto es que ayer se ha librado allí, a las puertas mismas de la ciudad de los Califas, un tremendo combate. Los sitiados han hecho un esfuerzo desesperado, una salida violenta, para rechazar a los leales y romper el cerco.

El traidor Cascajo había pedido angustiosamente a Sevilla fueras par defender la ciudad. Le llegaron refuerzos, rompiendo la línea débil, por la parte sur, de moros mercenarios y legionarios del Tercio. Con estos refuerzos intentó una salida, entablándose combate, que duró unas horas. En él encontró muerte heroica el capitán Gallo, uno de los hombres que dentro del Ejército luchaba de antiguo por las esencias liberales de la República. Pero también hallaron su sepultura al pie de los muros cordobeses más de un centenar de regulares y legionarios. Las tropas de Cascajo fueron que refugiarse nuevamente en la ciudad.

Predecir la caída de Córdoba para hoy o mañana es asaz aventurado. Esto no obstante, que en Córdoba se da la circunstancia, nueva desde que se inició la guerra civil, de que en los propios lares de los traidores hay una lucha terrible entre la Guardia Civil—sublevada contra nosotros antes y ahora sublevada contra los traidores fascistas, porque es partidaria de la rendición—, y los militares y paisanos fascistas. Lucha a tiros en las calles de Córdoba. Esta circunstancia favorece todo avance de nuestras fuerzas y facilita los augurios. Sin embargo, forzoso es reconocer que el enemigo cuenta aún con alguna posibilidad de resistencia. Posibilidad que puede alargar el plazo de nuestra entrada en Córdoba.

Córdoba está al alcance de la mano. Una vez tomada esta capital, se abre el camino para el avance hacia Sevilla y Cádiz.

La conquista de Córdoba señalará la hora de las jornadas decisivas. Estas jornadas no sólo se significarán por la toma de las ciudades, sino en primer lugar, por una acentuación de la ofensiva popular en todos los frentes. Ofensiva que ya se ha comenzado en tierras de Extremadura. Después de los reveses hasta cierto punto inevitables sufridos en aquellas tierras, nuestras fuerzas, bien equipadas ya, bien armadas, actuando por dos o tres lugares a la vez, han hecho retroceder varias posiciones a los traidores y a sus tropas mercenarias.

Ofensiva que se ha de señalar, sobre todo, en el aplastamiento de la rebelión en Oviedo. Aniquilado ya el último foco de la sublevación en Gijón, lugar éste que distraía muchas fuerzas, ahora ya tienen nuestros bravos luchadores de Asturias las manos libres para caer como un alud sobre Oviedo, y des-

Los mineros, con su dinamita, al servicio de la República popular democrática

¡La acción de la dinamita por la República popular democrática! Al bronco grito de la traición respondieron unánimes el primer día, el primer instante, los heroicos mineros. Hombres surgidos de las galerías de la cuenca asturiana; hombres de Riotinto; de todas las cuencas de todo el país entero. Los héroes de las jornadas de octubre, los que entonces no pudieron unirse a sus hermanos y ganar la victoria, porque desde las alturas del Gobierno se traicionaban las esencias democráticas. Hoy, todos en pie de guerra, con los campesinos, con los trabajadores de todos los oficios, con la pequeña burguesía, con los católicos honrados, con las fuerzas leales del Ejército... Todos, todos en pie de guerra, por el triunfo —repetámoslo una vez más— de la República democrática.

Capítulo aparte, por su abnegación y heroísmo, merecen los mineros, dinamiteros audaces, que ofrendan la vida por las libertades de su país, y que al tiempo que la vida ofrendan el triunfo a estas libertades.

La dinamita en acción, lanzada enérgicamente por estos hombres, cuyo arrojo merece la alabanza más encendida, cumple por el principalísimo en la contienda. ¡Los dinamiteros van a la cabeza de la lucha! Guardadores de intrincados puestos, que, con su vigilancia y su valentía, hacen inexpugnables los pasos a la facción. Atacantes, a la descubierta, de fortalezas que la traición creyó, equivocadamente, invencibles.

¡Llor a estos mineros! ¡Llor a estos héroes! ¡Llor a estos camaradas de primera línea! En la gran efeméride española los mineros dinamiteros ocupan lugar de honor.

Trabajadores esforzados de toda hora, siempre han llevado en sus espíritus la conciencia de una España libre, feliz, democrática, y a esa España la defienden ahora con su valor, que excede a toda ponderación y a todo elogio.

No hay palabras para expresar el ardor de los camaradas mineros; no habrá canción capaz de recoger la magnitud de su acción.

Contra la traición han desplegado sus titánicas fuerzas. De hombres así se siente orgullosa la República y todos aquellos que sientan en su espíritu el aliento que traiga la felicidad a su pueblo.

Todos los españoles honrados contemplan a nuestros mineros, defensores aguerridos y heroicos del país.

Como un alud incontenible, los mineros asturianos aplastarán la traición replegada en Oviedo, confinada ya en sus negras guaridas. Lo mismo que libertaron a Gijón, libertarán a la noble capital de la región de Asturias.

No podemos, porque sería demasiado largo, reseñar las acciones heroicas de los dinamiteros; pero todas esas acciones están bien presentes en nosotros.

Nuestros mineros de todas las regiones, baluarte de la República democrática española, figuran a la cabeza en la lista de honor de los que vencen y luchan por el triunfo definitivo.

las provincias rebeldes, para limpiar el paso hacia la Castilla que es sede de la subversión en el norte.

Pero todo esto admitámoslo hoy como perspectiva próxima. Con optimismo, con seguridad de que avanzaremos, de que seguiremos logrando victoria tras victoria; pero no sólo expresando nuestros deseos de que tal suceda, sino empujando a los deseos, fortificando nuestras líneas, enviando hombres armados al frente, disciplinados, firmes; en una palabra: capaces.

M. N. B.

REGLAMENTO para los sembradores de bulos, para los ingenuos radioescuchas de los fasciosos, para todos los pusilánimes de la retaguardia:
Artículo primero: Nunca pasa nada.
Artículo segundo: Aunque pase, no importa.

Los católicos ingleses protestan contra los procedimientos de los obispos fascistas de España

El doctor Charles Brook, secretario del Comité Médico de Ayuda a España, informó ayer a los periodistas que había recibido numerosas protestas de personas católicas con motivo del sermón pronunciado por el obispo católico de Southwark en favor del movimiento antigubernamental de España.

El doctor Brook, que es uno de los concejales del Ayuntamiento de Londres, por el distrito de Southwark, afirmó que una gran parte del apoyo que le llega al Comité procede de los católicos. Hay católicos entre los voluntarios, y el presidente, el doctor H. B. Morgan, es también católico.



Se busca...

A Olallo Gordillo, miliciano. Peleaba en el Alto del León (Guadarrama), el día 26 de julio próximo pasado.

A Félix Gordillo, actor que trabajaba en el Teatro "Casa del Pueblo", de Valencia de las Torres (Badajoz), el día 20 del mismo mes. Quienes conozcan su suerte o paradero, se ruega lo comuniquen a Amando Gordillo, Avenida de Pablo Iglesias, 30. Teléfono 42380, Madrid.

A Pascual Pérez Page, que salió de Madrid el 18 de julio para San Rafael. Se ruega a quien sepa algo de su paradero lo comunique a Méjico, 10, o al teléfono 58720, Madrid.

Torneo de banderas y músicas

Hemos hablado con un camarada que pudo burlar la vigilancia del enemigo y desde Avila llegó hasta nosotros. Sus relatos están llenos de interés.

Para pintar el estado de desconcierto y las pugnas entre las taifas facciosas, sirva de ejemplo la lucha entablada por las divisas e himnos.

Llegaron los de Renovación y ondeó la bandera monárquica. Aparecieron los falangistas y exhibieron inmediatamente su propio pendón. No bien hubo agitado el viento tan preciosa insignia, cuando los de la Ceda desearon también exponer a los agentes atmosféricos su propia bandera. ¿Y los requetés? Pues también tienen su enseña, que completaba el multicolor y animado espectáculo.

El Ayuntamiento de Avila está lleno de luz y alegría. Los distinguidos señoritos que forman la base del ejército fascista pasan ante el edificio con lágrimas en los ojos. ¿Sabéis por qué? Pues porque aquella exposición banderil les recuerda los mostradores de los bares elegantes, ornados de banderitas de todos los colores, ante las cuales han exhibido su ancestral vagancia, reconfortada por toda clase de licores.

Además del torneo de banderas hay que consignar, en un fiel paralelo, el torneo de himnos nacionales. Cada cual tiene el suyo, desde la tristemente conocida marcha real hasta la canción del soldado, cada secta de la reacción tiene su chin-chín particular.

¡Magnífico ejemplo de armonía y de unidad de criterio dan los esforzados paladines, especialistas en patriotismo!

Imprenta Prensa Española



En Inglaterra va abriéndose paso la idea de constituir un Frente Popular británico, semejante al que ha dado el triunfo a la República en España. Hasta el momento coinciden en este propósito los comunistas independientes, el partido laborista y cierto número de organizaciones sindicales independientes.

La Entente Internationale des Partis Radicaux, que tiene su residencia en París, ha transmitido al Consejo Nacional de Izquierda Republicana el acuerdo que ha tomado de celebrar tres magnos actos de adhesión a España en París, Londres y Bruselas. La Entente Internationale solicita una representación española para tomar parte en dichos actos.

Organizada por el Partido Comunista se ha celebrado en Saint-Denis una reunión, en la que Thorez, secretario general del partido, pronunció un gran discurso político. Se aprobó una orden del día pidiendo al Gobierno francés que haga cesar el bloqueo comercial contra la España republicana.

Del apoyo entusiasta que la causa de la República española recibe entre la población de Londres da idea el hecho de que en un solo día, después de una asamblea celebrada al efecto, se recaudaron las 500 libras esterlinas necesarias para equipar totalmente una unidad sanitaria que el Comité Médico de Ayuda a España envía a nuestro país, "a los lugares donde el combate sea más duro", según afirman los organizadores de esta benéfica misión.

Un festival a beneficio del Quinto Regimiento

En el Hogar Vasco, y a beneficio de nuestro Regimiento, se ha celebrado un festival en el que tomaron parte notabilísimos artistas de variedades, entre otros la genial Estrellita Castro y la sin par Yankee.

La Banda de Música del Regimiento interpretó diversas composiciones, siendo ovacionadísimos cuantos tomaron parte en el festival.

Como producto de la recaudación han sido entregadas en nuestro cuartel general 401 pesetas.

El 5.º Regimiento agradece a los organizadores y a los artistas que tomaron parte en el festival la gentileza que han tenido para con nuestros milicianos.

Continúa la limpieza de emboscados fascistas en los departamentos oficiales. Hoy se ha decretado la disolución del carcomido Cuerpo diplomático, dictándose seguidamente normas para la creación de la diplomacia republicana.

En Marina se ha dispuesto la cesantía de una gran cantidad de individuos desafectos al régimen.

En el Ayuntamiento madrileño han quedado cesantes temporalmente todos los funcionarios; las plantillas se organizarán nuevamente en el plazo de quince días, readmitiendo únicamente a aquellos cuyo republicanismo no deje lugar a dudas.

El Ayuntamiento de Madrid tomó el acuerdo por aclamación de conceder la medalla de oro de Madrid al valiente coronel Mangada. Asimismo se acordó hacer objeto de un homenaje popular a la Aviación republicana, que sea testimonio de la admiración y cariño que el pueblo madrileño siente por tan glorioso Cuerpo.

Las Milicias y Policía han practicado investigaciones en la cárcel que han dado por resultado la destitución fulminante y detención de varios funcionarios de Prisiones. Ya era hora de que se empezase una limpieza en esta pocilga.

En el cine Royalty se ha practicado por las Milicias un detenido registro, encontrándose una buena provisión de armas y municiones, junto con una gran cantidad de joyas y dinero en metálico. El propietario de dicho cine fué posteriormente detenido.

La emisora de La Coruña confirma que el cuartel general de los rebeldes ha sido trasladado de Burgos a Valladolid.

Ilusiones fascistas que se desvanecen

Las radios facciosas no cesan de vocear falsedades. Ultimamente la de Burgos lanzó la noticia de que la Argentina había reconocido al Gobierno de Cabanellas. El de Argentina, sin embargo, desmiente hoy categóricamente tal patraña. Este país no reconoce otro poder legítimo que el que representa el Gobierno del Frente Popular.

De igual modo el ministro de Negocios Extranjeros del Brasil ha manifestado públicamente que era absolutamente falsa la noticia de que su Gobierno hubiera decidido romper sus relaciones con el legítimo de España.

A los amigos de la Justicia, de la Paz y de la Civilización: a los antifascistas todos

El pueblo español está dando una nueva prueba de su heroísmo y espíritu de sacrificio. Todavía no se ha apagado el eco de las gloriosas jornadas de octubre del 34 y ya, batallas recientes, tenaces y magníficas tiene pendiente de nuevo a la opinión internacional, que sigue emocionada la gesta de un pueblo en armas para defender su independencia y su libertad.

Políticos y militares, mil veces traidores a su patria, tahures y aventureros, atracadores del Tesoro público, han intentado, valiéndose, cobardemente, de la sorpresa y del engaño, envilecer la República y sumir al noble pueblo español en la más degradante de las esclavitudes, en el odioso régimen fascista.

Las fuerzas facciosas asesinan a mujeres y niños indefensos, roban y saquean los hogares humildes, atropellan y escarnecen a las mujeres del pueblo, arrojan vivas al fuego a sus víctimas, destrozan pueblos, ciudades y monumentos artísticos; realizan, en fin, horrores sin límite que ponen espanto y odio a la vez en el corazón de todas las personas honradas. Esta es la obra de los que se llamaban patriotas, que con su vandalismo hacen sangrar a España por millares y millares de heridas.

La respuesta dada a los crímenes fascistas y reaccionarios por las fuerzas militares, de Asalto, Guardia Civil, leales a la República, y por las Milicias populares, que están cubriéndose de gloria, ha sido rotunda y definitiva. Los facciosos se batieron en retirada, y cada día amanece con nuevas y grandiosas victorias de las fuerzas fieles a la República y a la Democracia.

La victoria del pueblo en armas está próxima. Pero el cobarde levantamiento fascista ha sembrado de luto y de dolor campos y ciudades. Millares de mujeres han quedado viudas, millares de niños inocentes han perdido a sus padres. En cada pueblo o ciudad por donde pasaron los fascistas el hambre y la miseria, el luto y la horfandad han quedado clavados en la carne del pueblo.

Cuando terminen los combates, la España libre y progresiva tendrá que reconstruir hermosas ciudades, destrozadas por el fascismo, y millares de mujeres y niños llevarán impresas en su rostro la angustia y horror de los crímenes y tormentos sádicos y bestiales a que han sido sometidos por la furia reaccionaria.

Hombres y mujeres de sentimientos libres, antifascistas de todos los países:

El pueblo español defiende sus libertades alentado por vuestra generosa solidaridad. Cada día llegan a nosotros las adhesiones entusiastas de los trabajadores, de los hombres y mujeres honrados del mundo entero, que son un estímulo para los combatientes.

Los trabajadores de la Unión Soviética

colectan millones de rublos con destino a nuestras víctimas. En cada país, las fuerzas democráticas, los amigos de la justicia y de la paz celebran gigantescos actos y demostraciones de saludo al pueblo español. En todos los lugares del mundo se recaudan sumas enormes para acudir en socorro de los caídos, defendiendo las libertades populares de España.

Ciudadanos del mundo, amigos de la solidaridad humana:

El Socorro Rojo Español os llama para que redobléis vuestra actividad en favor de los heroicos combatientes de nuestro país. Ahora, al igual que en octubre del 34, cerrad filas junto al sufrido pueblo que está conquistando su libertad.

Que en los rincones más apartados del planeta, allí donde haya personas de corazón, hombres y mujeres que sufren opresión y miseria, se levanten voces de estímulo y solidaridad hacia el pueblo que está escribiendo con su sangre, con jirones de su cuerpo torturado, por la reacción de hace siglos, la magnífica epopeya de la Justicia y de la Libertad.

Por el Comité ejecutivo del Socorro Rojo Internacional.

Jamás ha habido en España una penetración tan fuerte como la que hoy existe entre el combatiente y su jefe militar de las fuerzas que luchan por la República. ¿Por qué? Porque ambos saben que les une una causa común, que luchan por la libertad de la inmensa mayoría de los españoles. Por eso entre el Ejército de la República no hay ni puede haber el abismo que separa a jefe y combatiente en el ejército fascista

UN LLAMAMIENTO DE LA REGIONAL CATALANA

HAY QUE ENVIAR AL FRENTE TODAS LAS ARMAS

“Solidaridad Obrera” publica un llamamiento del Comité regional de la C. N. T., en el que, entre otras cosas, dice:

“Las necesidades de atender al frente de guerra nos obliga a escribir las presentes líneas. Hay que ser concretos, y vamos a serlo. Se necesita armamento en el frente de lucha. Sabemos que hay comarcas que lo tienen en demasía. Deseamos que los camaradas, dándose cuenta de la situación, hagan un recuento del material que controlan y procedan a hacer un estudio del que les es indispensable para atender a las necesidades de salvaguardar el orden revolucionario, desprendiéndose del que no precisen. No queremos extendernos en más consideraciones. Las Locales y las Comarcas deben recordar los acuerdos del último Pleno, y ateniéndose a los mismos, obrar en consecuencia. No se trata de problema de hombres. Cuando eso se precise lo diremos lo mismo. Es necesario armamento y cartuchería. El frente de guerra hay que abastecerlo, por encima de todos los intereses localistas. Comunicamos a todas las organizaciones que deben proceder al desarme de cuantos dispongan de armas que no estén controladas. Esperamos que todos cumplirán con su deber.”

Cerca de Somosierra la columna del teniente coronel Lacalle des concierta al enemigo con sus audaces avances

La columna que manda el teniente coronel Lacalle se está cubriendo de gloria por sus heroicas proezas. Después de introducirse en campo enemigo, cubriendo con su tropa más de veinte kilómetros de distancia avanzaron muy hasta el interior por la llanura castellana. Tan audaz le debió parecer este golpe al enemigo, que a simple vista podía observarse la gran movilización del mismo para reforzar sus posiciones descuidando la defensa del puerto. Fuimos bombardeados por los aviones enemigos en plena noche, pero continuamos avanzando durante más de seis horas. A consecuencia de estos inesperados movimientos, puede decirse que el enemigo, en el frente de Somosierra, está desconcertado.

Da, además, la coincidencia de que el teniente coronel Lacalle es hijo de uno de los más famosos guerrilleros de la guerra carlista: “El cojo de Cirauqui”.

Corrida de toros lidiados por milicianos

Los milicianos conservan su temple, su brío y su alegría. En los ratos de descanso se permiten organizar fiestas populares. Mañana, en El Escorial se celebrará una corrida en la que se lidiarán dos toros, uno de los cuales correrá a cargo del valiente novillero Palomino, sargento de nuestro 5.º Regimiento. Los demás serán lidiados por milicianos.

Nuestros heroicos milicianos, que no pierden el pulso para disparar sobre los cerdos fascistas, conservan el humor y la alegría para dar un rato de solaz a sus compañeros y para marcar unas verónicas bien templadas. Eso sí: junto a la barrera, el fusil, para seguir luchando.

POSTAL DE CAMPAÑA

En Villafranca de Córdoba

Desde Madrid a Carpio, Villafranca, Adamuz, avanzadas del frente de Córdoba, encontramos el camino franco; los servicios de vigilancia y protección de carreteras, perfectamente organizados en la mayor parte de los casos por campesinos con armas de caza. En cada uno de los pueblos la lucha ha tenido un frente, y los campesinos la han decidido con sus escopetas de ca., venciendo a veces a un enemigo que esgrimía pistolas ametralladoras y rifles modernos americanos.

Donde mayores proporciones tuvo la lucha fué en los pueblos antedichos. Villafranca y Adamuz fueron ocupados y raziados por los fascistas. Frente a las casas de Villafranca tenían ellos las madrigueras, desde donde hacían fuego de ametralladora sobre el pueblo. Al llegar la expedición de Cultura Popular, esos pueblos, reconquistados por los campesinos, tenían muy bien organizados sus servicios de guerra. Patrullas de caballistas, en jacas propias o requisadas, vigilaban los cruces de los caminos con escopetas o con los rifles cogidos al enemigo. Con sus sombreros de segadores, el cinto bien furnishede municiones, la manta doblada sobre la silla, el puño en el anca y la mirada segura y lejana, esas patrullas de caballistas, cuya agilidad y movilidad es extraordinaria, tenían gracia y grandeza. Habían sembrado el terror entre las bandas de moros traídos por los generales patriotas, que todavía entonces vagaban a la desesperada, huyendo de su propia sombra.

Mientras los campesinos combatían, las mujeres y los viejos de Villafranca fabricaban municiones. En el fondo de una cuadra, en unos crisoles improvisados, fundían tuberías de plomo de conducción de aguas. El plomo líquido pasaba a unos moldes, de donde salía convertido en limpias esferas y pequeños cilindros. En ese trabajo ponían todos no sólo entusiasmo, sino también alegría. Esas balas, esas postas, habrían de romper los cráneos podridos por la codicia, la crueldad y la traición.

Hablamos a los campesinos de la situación general de España. Del esfuerzo heroico de nuestros camaradas milicianos, de

la presión segura y creciente del Ejército popular sobre el enemigo en todos los frentes.

Un campesino nos interrumpió:

—¿Desde Madrid hasta aquí, es toa nuestro?

Pensaban en los trescientos ochenta y ocho kilómetros que les separaban de la capital, y que habíamos recorrido sin la menor dificultad.

Los vitores, contestados con unánimes rugidos, nos interrumpían a cada paso.

Después nos hablaron de la moral del enemigo, que había intentado recuperar inútilmente el pueblo, dejando en el empeño muertos y heridos. Mientras nos referían el último ataque, del día anterior, rechazado sin ninguna baja, comenzaron a oírse las ametralladoras. Los hombres ocuparon sus puestos rápidamente, sin confusión ni desorden. Media hora después volvían riendo, muy regocijados.

Había sucedido un hecho que revelaba la baja moral fascista en aquel frente. El campesino lo explicaba:

—Cuando bajabais hacia el pueblo con los tres coches, como ibais espasiao y cogiais mucho camino, habéis formado una polvareda de cerca de un kilómetro. Al principio debieron pensar que eran fuerzas suyas, y, la verdad, también, lo hemos temido nosotros; pero al convencerse de que erais de los nuestros, han debido pensar que yegaba una columna muy fortísima y se están dando el zuri.

Ya entrada la noche, dejamos Villafranca con sus Milicias campesinas arma al brazo, sus caballistas sobre la silla, las mujeres atizando la lumbre del crisol, los chicos cortando plomo de tubería y alineando en una mesa los cartuchos vacíos, y los viejos llenándolos de pólvora negra y cerrándolos con bala esférica o con postas loberas.

Detrás seguían los vitores:

- ¡Viva la República!
- ¡Viva el Frente Popular!
- ¡Viva el pueblo en armas!

Antes de salir, nos dieron la consigna para el camino hasta Adamuz.

RAMÓN L. TENDER

sas del Ministerio de Marina, marinos y militares, coronando completamente el edificio, saludaban agitando banderas. En el Ministerio de la Guerra los soldados se apiñaban tras de la verja, aclamando a los campesinos. En la Puerta del Sol se desbordó el entusiasmo.

Los milicianos de Aranjuez proferían vitores a la República y al Frente Popular, correspondiendo los transeúntes, el vecindario desde los balcones y, especialmente, los heridos del frente, hospitalizados en el Casino de Madrid y en el Nuevo Club,

El coronel Asensio habla de nosotros

EL CAPITAN NISTAL ASCENDIDO A COMANDANTE. — LA BIEN MERECEIDA REPUTACION DE LOS "ACEROS"

Hemos llegado a Guadarrama en el preciso instante en que se libra un combate de envergadura. Atento a su desarrollo está el jefe de las fuerzas de este frente, el coronel Asensio.

Cuando le hemos visto sonreír, cuando hemos comprendido que los rebeldes van a salir descalabrados de este combate, hemos hablado breves instantes con el coronel Asensio.

¿Para qué transcribir literalmente lo que nos ha dicho? Hagamos la aclaración de que el coronel no sabe que vamos a llevar sus palabras a las columnas de MILICIA POPULAR.

Pero nos ha dicho que él conoce bien a los milicianos del 5.º Regimiento. Y que los ha visto luchar. Sobre todo a los que integran las "Compañías de Acero".

—Aquí—ha añadido—tengo a la cuarta "Compañía de Acero". Tienen un jefe digno de su valentía y de su heroísmo, Nistal. De cómo son los primeros en lanzarse a la pelea, de cómo son los que ocupan los lugares de peligro, no es posible hablar. Para darse bien cuenta de ello hay que verlo, como lo he visto yo. A su capitán yo le he ascendido a comandante. Es seguro que será confirmado el ascenso por el Estado Mayor del Ministerio de la Guerra.

Otras cosas nos ha dicho el coronel. Guardemos el secreto. Hemos destacado éstas que se refieren a nuestra obra porque... ¿a quién, si no, va a satisfacer esta obra magnífica que es el Ejército popular?



El teniente Suárez, que ha tomado parte en la heroica acción de Peguerinos, en la que desempeñaron un papel muy brillante los "aceros" de la octava compañía

Aranjuez envía un fuerte contingente de milicianos

Precedidos por tres milicianos madrileños, que hacían de gastadores, a los acordes de la popularísima banda del 5.º Regimiento, y formados de tres en fondo, hicieron su entrada en Madrid unos 1.200 campesinos del término de Aranjuez.

Festiveaba su llegada un inmenso gentío, que acogió el paso de la formación con aplausos y vitores delirantes. En las corni-